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Una aproximación al fútbol base 
extremeño 

Por Juan Luis ESPADA CORCHADO 
 
 
Antes de empezar con el cometido sobre el fútbol base extremeño, 
quiero hacer una pequeña introducción respecto al fútbol 
extremeño en general de la categoría de aficionado, o como otros 
dicen, del fútbol amateur, puesto que el fútbol llamado profesional 
ya no existe por estos lugares, entiéndase por profesional, la 1ª y 
2º división A que organiza la Liga Nacional de Fútbol Profesional, 
pues bien, como decía, el fútbol extremeño lleva ya algunos años 

pasando por un profundo bache del que va ser difícil salir, aunque siempre queda la 
esperanza de que antes o después se va a conseguir estar a la altura futbolística de 
otras Comunidades Autónomas de similares características que la nuestra.  Lejos 
van quedando las temporadas en las que el Mérida y el Extremadura de 
Almendralejo gozaron de la gloria y alcanzaron el éxito de competir en la Primera 
división junto a equipos históricos y laureados de relevancia mundial.  Viene al pelo 
el dicho popular de que “cualquier tiempo pasado fue mejor”. 
 
Tampoco se pueden lanzar las campanas al vuelo respecto al fútbol base, pues 
también sufre un tortuoso camino, achacables a diversos factores, entre otros, a la 
tendencia bajista en los presupuestos de los clubes, a la falta de motivación, 
sacrificio y esfuerzo de nuestros jóvenes, a la poca confianza que genera en los 
dirigentes de algunos clubes el desarrollo del fútbol base, al enorme coste de 
tiempo que hay que invertir en el fútbol formativo, etc., y eso a pesar de que cada 
vez se cuenta con más y mejores instalaciones deportivas para la práctica del fútbol 
a lo largo y ancho de la extensa geografía extremeña, con la sola e increíble 
excepción de la capital Cacereña, ciudad que cuenta con aproximadamente 100.000 
habitantes, declarada por la UNESCO patrimonio de la humanidad, candidata a la 
capitalidad europea de la cultura 2.016, etc., y a pesar de todo eso, a fecha de hoy, 
dispone de un sólo campo de fútbol de césped artificial, uno de césped natural y 
varios (no muchos) de tierra de toda la vida. Evidentemente con estas 
infraestructuras difícilmente podrán salir jugadores para adelante. A las pruebas me 
remito. 
 
 
Retomaré el hilo conductor de la exposición, que no es otro que el fútbol base, pero 
de todos modos he de advertir que analizar uno por uno los clubes que conforman 
el universo del fútbol formativo y didáctico extremeño, sería una tarea impropia de 
esta publicación, puesto que excedería con creces la modesta exposición que se 
pretende, ya que dicho análisis sería más propio de una tesis deportiva que de un 
mero análisis del fútbol instructivo;  por consiguiente y sentando estas premisas, 
me referiré sobre aquellos clubes más representativos de la región, aunque dicho 
sea de paso, no están todos los que son. 
 
En la presente temporada, la 2008/09, sólo dos equipos de la región, el Club 
Polideportivo Flecha Negra de Badajoz y el Atlético San José Promesas de 
Almendralejo están en la máxima categoría de la división de honor de juveniles, 
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división que es la antesala del fútbol profesional, dado el nivel de competición 
exigido y la calidad que atesoran los jugadores participantes en ella.  Los dos 
conjuntos extremeños están encuadrados en el grupo V de la división de honor de 
juveniles junto a rivales de la talla del Real Madrid, Atlético de Madrid, Rayo 
Vallecano, Salamanca y Real Valladolid entre otros. 
 
Sin embargo, en la temporada anterior, esto es, la 2.007/08, la región extremeña 
estaba representada por tres equipos en la máxima categoría juvenil, tales 
conjuntos eran, el mencionado Flecha Negra, el Mérida y el Badajoz, al final de 
temporada, sólo el primero de los enunciados mantuvo la categoría y los dos 
últimos no consiguieron permanecer en división de honor y se vieron sumido en el 
descenso de categoría. 
 
El Club Polideportivo Flecha Negra de Badajoz es un club de fútbol que viene 
funcionando desde 1.963, está presidido en la actualidad por D. Juan Ledesma 
Macarro, actuando de vicepresidente D. Antonio Hernández Infante. 
 
El club cuenta con equipos de fútbol en todas las categorías desde prebenjamines a 
juveniles, siendo el juvenil que milita en división de honor, el equipo insignia del 
club, que por otra parte, es ya un conjunto veterano en la máxima categoría de 
juveniles. 
 
El Flecha Negra está considerado desde hace ya algunos años, la mejor escuela de 
fútbol formativo de la región y prueba de ello es que de sus filas, años tras años 
salen jugadores con destino a clubes de 1ª y 2ª división, es por ello, por lo que 
constituye el referente en todas las categorías de fútbol base. 
 
Otro club que merece todos los elogios por su filosofía sobre el fútbol base, es el 
Atlético San José Promesas de Almendralejo, presidido por esa gran persona y 
amante del buen fútbol que es D. Juan Fernández Bote, actuando de vicepresidente 
de la junta directiva hasta hace sólo unos días, D. Rafael Navarro García, persona 
extremadamente amable y simpática, que por motivos exclusivamente personales 
ha dejado el club, siendo sustituido  por D. Manuel Trinidad Fernández, que seguro 
que tomará buena nota del predecesor. 
 
El Club Atlético San José Promesas tiene en los miembros de su junta directiva, los 
valores dimanantes del fútbol base, proyectándolos hacia sus jugadores tanto 
dentro como fuera del terreno de juego, el respeto hacia el contrario; los 
sentimientos hacia unos colores; el esfuerzo, sacrificio y perseverancia hacia un 
proyecto; el coraje en el campo de juego, en definitiva, hacer las cosas bien hechas 
con humildad y sin prisas. 
 
El Atlético San José Promesas de división de honor, compite en el grupo V, junto a 
sus paisanos del Flecha Negra y el resto de equipos ya mencionados. El equipo en 
cuestión mantiene prácticamente la misma base de la temporada anterior en que 
competía en el grupo XI de la división nacional de juveniles, al que se han 
incorporado varios jugadores, algunos de ellos procedentes del C.P. Cacereño 
juvenil.  La dirección técnica del conjunto es competencia de José Manuel Cisnero 
Guerrero “Pana”, y el objetivo tanto para el técnico como para la junta directiva es 
mantenerse en la categoría.  Desde aquí se lo deseamos sinceramente. 
 
El siguiente club al que me referiré es al Club Polideportivo Cacereño S.A.D., 
que hace unos meses cambió de manos, pues el empresario Antonio Martínez 
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Doblas adquirió la totalidad del paquete accionarial que poseía el también 
empresario salmantino Félix Ramón Campos García. 
 
El Cacereño tiene a día de hoy una estructura deportiva simplificada, en el sentido 
de que tiene solamente cuatro equipos, esto es, el que milita en 3ª división en el 
grupo XIV; el Cacereño B, equipo nuevo creado éste año y que compite en la 
categoría más baja federativa, la 1ª regional en el grupo 4º ; el Cacereño juvenil 
encuadrado en el grupo XI de la división nacional y por último, el equipo cadete que 
lo hace en la liga regional Judex. Sin embargo, el club ha decidido prescindir del 
equipo infantil que mantenía la temporada anterior. Creo que la decisión, bajo mi 
punto de vista, es equivocada por la siguiente razón. Siendo el Cacereño S.A.D. el 
club más histórico y por ende el más emblemático de la ciudad, debería existir una 
buena relación en todos los niveles entre el club como entidad y la ciudad y su 
entorno, para lo cual es necesario buscar una seña de identidad común a ambos, y 
que mejor seña que constituir una buena escuela de fútbol con todas las categorías 
y con una amplia base social de asociados, seguidores y simpatizantes, donde los 
niños y jóvenes jugadores y jugadoras se sientan identificados con unos colores de 
un club que representa el sentimiento futbolístico de una ciudad.  Por consiguiente, 
la cantera es la base del futuro del club y para que éste crezca y sea grande debe 
empezar por cuidar su cantera, sino es así, vamos mal. En palabra de ese gran 
Iusportista, Juan de Dios Crespo Pérez  “la cantera se valora como una 
joya, no sólo por quienes la nutren, sino por quienes la desean”. 
 
De todos modos, le deseo a Martínez Doblas y a su Consejo de Administración, 
mucha suerte con el nuevo proyecto y, veamos la temporada  que viene al 
Cacereño S.A.D.  en 2ª B y al equipo juvenil en la categoría de división de honor de 
juveniles. 
 
 
Ahora corresponde escribir sobre otro club que se prodiga en la formación de 
jóvenes jugadores y jugadoras, me voy a referir a la Escuela de Fútbol Morala, 
que cuenta con una antigüedad de 28 años y constituye un referente en el fútbol 
base de Navalmoral de la Mata y su amplia zona de influencia. 
 
La escuela actualmente cuenta con 34 equipos y con aproximadamente 420 
jugadores. Está presidida por José Luis Paniagua, actuando como director deportivo 
Carlos Sánchez Mateos. 
 
La escuela Morala de fútbol tiene las ideas muy claras y por ello se mantiene fiel a 
la filosofía de cantidad y calidad, por consiguiente, se ha propuesto como objetivo 
para la presente temporada, que los equipos de las categorías cadete e infantil se 
mantengan en la máxima competición, es decir, la liga regional Judex. 
 
Respecto al equipo juvenil, es intención de la escuela, que dicho conjunto vuelva a 
competir en la liga nacional del grupo extremeño en un plazo de una o dos 
temporadas, por tanto, es prioridad para la escuela contar con un equipo juvenil 
para cerrar el ciclo de edades. 
 
Además, la escuela Morala de fútbol tiene dos equipos femeninos, formando un 
grupo sub.-12 y otro sub.-14. 
 
La escuela considera de vital importancia, la correcta formación de los técnicos, con 
el fin de conseguir un adecuado desarrollo de las actividades relacionadas con el 
fútbol base. 
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Hay otros clubes que también quiero destacar por su empeño, dedicación y buen 
hacer en el fútbol base que compiten en el grupo XI de la liga nacional de juveniles, 
en concreto quiero destacar a la U.D. La Cruz Villanovense, al C.D. Don Benito, 
a la U.Pva. Plasencia, la U.D. Mérida y al C.D. Badajoz entre otros. 
 
En la liga regional cadete Judex, quiero hacer especial mención a la U.D. La Cruz 
Villanovense, el C. Pvo.  Flecha Negra, el Atlético San José Promesas y el 
Veracruz Cacereño. 
 
Hasta ahora me he referido a los clubes de cierta importancia que compiten en las 
máximas competiciones de las diversas categorías federativa, pero hay otra 
realidad del fútbol base menos vistosa, menos llamativa, con menos presión, más 
pobre económicamente y por tanto más difícil aún de lidiar el día a día, me estoy 
refiriendo a aquellos clubes de fútbol base que cuentan con poco y escaso 
presupuesto, siempre pendiente de la subvención pública, o a lo sumo,  que llegue 
un patrocinador y al menos les abone las equipaciones, los balones y lo necesario 
para la práctica del fútbol y que, gracias al esfuerzo y afán incansable de unos 
cuantos “locos aficionados”, logran salir adelante a pesar de muchas dificultades 
por las que atraviesan, no sólo de carácter económico, sino de formación de 
equipos, de logística, de disponibilidad de terrenos de juego, etc., voy a citar a 
título de ejemplo, sólo unos cuantos: el Puente de San Francisco, el Arapiles, la 
Asociación Aguas Vivas, Cáceres el Viejo, el Navalmoral, el Hernando de 
Soto, la Sagrada Cena, el Casar de Cáceres, etc., va por ellos desde éstas líneas 
mi más sincera enhorabuena y felicitación y por supuesto, el apoyo moral. 
 
Para concluir, sólo añadiré unas pequeñas pinceladas relativas al tema que 
tratamos, y en éste sentido, tengo que decir que, el fútbol base representa ante 
todo, sentimientos de ilusión y pasión, por el contrario el fútbol profesional o de 
élite representa la consagración. 
 
Hoy en día, sólo los jugadores profesionales pueden vivir del fútbol como medio de 
vida, sin embargo el fútbol base ha de ser ante todo formador, el profesional exige 
dedicación plena y absoluta. 
 
El objetivo a tener en cuenta es cuidar de la base con el fin de llegar al 
profesionalismo, a pesar de lo difícil que es, siendo la retirada la parte más ingrata 
del fútbol profesional. 
 
Quiero acabar la exposición, con unas palabras del nuevo presidente de la 
federación extremeña de fútbol, Juan de Dios Monterde Macias,  que en principio 
me parecen acertadas y que las cogeremos como testigo:  “Apostaremos desde 
esta institución por el fútbol base de la región para que en un futuro no muy lejano, 
sea el verdadero responsable de la vuelta al fútbol profesional, que es la meta 
última para la que todos trabajamos”.  Solo añadiré que, ojala así sea.    
 
 
 

Cáceres, 21 de noviembre de 2.008 
 
 

Fdo: Juan Luis Espada Corchado 
(Especialista en Derecho Deportivo) 
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EQUIPO CADETE DEL SAN JOSE PROMESAS 

 
 

 
EQUIPO JUVENIL DE DIVISIÓN DE HONOR SAN JOSE PROMESAS 


